

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

IMITÉMOSLOS

El grandioso triunfo conseguido por la Democracia Socialista alemana en las recientes elecciones ha llenado de alegría y de entusiasmo á todos los que en el mundo pelean por que desaparezca la explotación y la miseria.

Nada más legítimo que ese entusiasmo y esa alegría. La victoria de los socialistas germánicos no es solamente un tremendo golpe contra el militarismo, contra el Imperio alemán y contra la burguesía de este país, sino que es un formidable embate contra el capitalismo internacional.

Siendo hoy la lucha francamente social, de clase á clase, de pobres contra ricos, los triunfos del Socialismo, que representa á los primeros, no pueden ser exclusivamente locales ni nacionales; han de ser y son, en primer término, internacionales.

Aunque los Partidos Obreros tienen que ajustar las cuentas á sus respectivas burguesías, no luchan jamás en nombre de los intereses únicos de los franceses, de los alemanes, de los italianos ó de los españoles, sino que batallan siempre en nombre de la idea socialista, que es tanto como pelear por la emancipación y el bienestar de todos los seres humanos.

Excusado nos parece decir que la animación que en todas partes ha producido el considerable número de votos obtenidos por los candidatos socialistas en las elecciones del Parlamento alemán será provechosisima para los ideales que sustenta el proletariado revolucionario. Estimulado éste por semejante triunfo, redobra su celo y su ardor para todo lo que significa organizar á los trabajadores y difundir entre ellos las ideas que han de dar luz á su inteligencia y conducirlos á su redención.

Pero no basta que nos aprovechemos momentáneamente de la favorable atmósfera que con su triunfo han creado nuestros correligionarios de Alemania. Es preciso que hagamos más. De la unión que éstos manifiestan en todos sus actos, del interés que demuestran en la defensa de los principios socialistas y de la gran disciplina que revelan, es preciso que tomemos todos ejemplo.

No es el temperamento de los obreros españoles el de los trabajadores alemanes, ni nuestra instrucción la suya; pero si por virtud de esto no nos es posible mantener con tanto acierto y firmeza como mantienen ellos el combate contra los explotadores de la clase obrera, si podemos imitarlos en muchas cosas y lograr que nuestros esfuerzos contra el orden burgués alcancen mayores resultados que hasta aquí.

Nuestra instrucción, que es relativamente escasa, cabe aumentarla teniendo voluntad y constancia. Nuestra unión, algo endeble, puede afianzarse y robustecerse sacrificándolo todo á ella.

Nuestra disciplina, floja á consecuencia de la ignorancia y de las malas costumbres políticas adquiridas, puede fortalecerse y ser respetable acatando todas las resoluciones de nuestros Congresos y sometiéndonos siempre á lo que exija la prosperidad de nuestras doctrinas.

Nuestra organización, rudimentaria aún, cabe hacerla poderosa cumpliendo todos en ella sus respectivos cargos y mostrando interés verdadero por nutrirla con nuevos elementos.

Nuestros recursos, escasísimos en la actualidad, pueden duplicarse y aun triplicarse si todos cumplen debidamente sus obligaciones pecuniarias, y se imponen, en la medida de sus fuerzas, los sacrificios que reclama la emancipación del cuarto estado.

Nuestra propaganda oral y escrita, hoy bastante escasa, puede tomar importante desarrollo si consagramos á ella el interés que merece y cumplen con la debida fidelidad y exactitud ciertos elementos encargados de facilitarla.

Haciendo todo esto, el proletariado español activo no llegará á tener proporcionalmente el poder que tienen los socialistas alemanes, porque eso es imposible; pero adquirirá fuerza considerable y podrá alcanzar grandes resultados para la causa que defiende.

Bien está que sintamos regocijo y entusiasmo por la reciente campaña de los socialistas alemanes, y que la celebremos con *meetings* y veladas; pero no echemos en olvido que el modo mejor y más provechoso de conmemorarla es imitando todo lo que podamos la conducta de aquéllos.

Siguiendo sus huellas podremos demostrarles, más que con palabras, con actos, que somos dignos hermanos suyos, y que cuando ellos den la voz para asaltar definitivamente el baluarte del odioso capitalismo, los socialistas españoles estarán en condiciones de ponerse á su lado y de secundarlos con resolución.

FALTAR A LA VERDAD

Es general en la Prensa burguesa de nuestro país no decir verdad cuando habla de los principios que defiende el Partido Socialista Obrero español ó de la conducta que el mismo observa; pero los que más se distinguen en esto son los periódicos republicanos.

Sin duda el odio ciego que profesan á nuestro Partido les obliga á proceder así.

Vean nuestro lectores cómo se explica *El Pueblo*, semanario federal de Villanueva y Geltrú, comentando la noticia que dimos acerca de la conducta que nuestros correligionarios de Alemania habían acordado seguir en las elecciones de *ballotage* ó empate:

Eso es: una conducta diametralmente opuesta á la de los llamados afiliados al Partido Socialista Obrero de esta región.

Aquí, en los distritos donde sólo luchaban candidatos monárquicos de los que sistemáticamente se oponen á las reivindicaciones obreras, los llamados socialistas no presentaron candidato aun cuando dispusieron de muchos centenares de electores, y votaron todos á dichos candidatos monárquicos, cual ocurrió en el distrito de Vich.

En cambio, en los distritos donde luchaban republicanos radicales, y tanto ó más avanzados en política que los mismos socialistas, éstos presentaron candidato propio, aun disponiendo sólo de unas pocas docenas de electores, contribuyendo á restar votos á las candidaturas democráticas, cual sucedió en la circunscripción de Barcelona, en el distrito de esta villa, en el de las Afueras y en el de Mataró.

La conducta de los socialistas alemanes es lógica é inteligente.

La que sigue desde su fundación el Partido Socialista Obrero español es incomprensible y contraproducente.

Por esto, en las últimas elecciones los socialistas alemanes han alcanzado muchos centenares de miles de votos, mientras que los llamados socialistas españoles no llegaron á sumar ni tres mil en toda la nación.

Casi todo el contenido de las anteriores líneas es un tejido de inexactitudes.

En primer lugar, si *El Pueblo* procediese de buena fe no hubiera hecho comparaciones entre la conducta seguida por nuestros correligionarios de Alemania en las últimas elecciones de empate y la que los socialistas españoles hemos observado al tomar parte en las elecciones legislativas; y no las hubiera hecho por la sencillísima razón de que, no verificándose en nuestro país elecciones de *ballotage*, ignora lo que en tal caso harían los socialistas españoles.

¿Por qué *El Pueblo*, en vez de comparar lo que no tiene comparación, no ha comparado lo que la tiene, es decir, lo que han hecho los socialistas alemanes en las primeras elecciones, ó sea las del 15 de junio, y lo que hemos hecho los socialistas españoles en las dos únicas elecciones legislativas en que hemos intervenido? Porque de haber procedido de este modo—el único lógico y razonable, además de leal—, se hubiera visto obligado á convenir en que nuestra conducta era igual, absolutamente igual, á la observada por nuestros correligionarios de Alemania.

¿Qué hicieron éstos en las elecciones del 15 de junio? Presentar candidatos suyos en casi todos los distritos de Alemania enfrente de los candidatos burgueses, cualquiera que fuese el color político de los mismos.

¿Qué han hecho los socialistas españoles en las dos elecciones legislativas en que han luchado? Presentar candidatos propios en las localidades donde el Partido tenía organización y contaba con algunos medios.

Los socialistas alemanes no han reparado, al presentar sus candidatos, si aquellos con quienes tenían que luchar eran conservadores, nacionales liberales, antisemitas, progresistas, etc., etc., ni si habían de pelear con uno ó con varios. Iban á vencer donde tenían elementos para ello, y donde esto no era posible, á reunir el mayor número de votos para, sumándolos después todos, conocer su fuerza y su poder y hacérselos conocer también á aquellos con quienes pelean.

Los socialistas españoles no han reparado tampoco al ir á los comicios si su enemigo era monárquico ó republicano, ó si tenían que pelear con uno ó más candidatos, cuidándose tan sólo de adquirir educación política, de afirmar la lucha de clases y de sumar el mayor número de votos.

No puede darse, pues, respecto á este particular mayor acuerdo ni unidad de miras más completa entre los socialistas alemanes y los españoles.

Más es: tenemos la certeza de que si en España hubiese elecciones de *ballotage* ó empate, el militarismo representase aquí lo que representa en Alemania, el sufragio universal corriera algún peligro y la fuerza del Partido Socialista español fuese la misma que la de la Democracia Socialista alemana, la conducta de los so-

cialistas españoles no discreparía en nada de la que ha observado aquélla en las elecciones del 24 de junio.

El Pueblo, y cuantos con él suponen que está divorciado en cuestión de táctica el Partido Socialista español del Partido Socialista alemán, se equivocan de medio á medio.

¿Sabe *El Pueblo* y los que sostienen lo mismo que él con qué partido burgués lucha más el Partido Socialista alemán? Pues con el partido progresista, que es, de todos los que defienden el régimen capitalista, el más avanzado. Ese partido, poderoso en otro tiempo, hallábase sumamente quebrantado, y nadie como los socialistas alemanes ha contribuido á debilitarle y ponerle en peligro de muerte.

Lo mismo que hacen los socialistas alemanes hacemos nosotros: nuestros principales ataques los dirigimos á los partidos republicanos porque, como el progresista en Alemania, ellos son, no los partidos marcadamente reaccionarios, los que con más empeño procuran apartar al pueblo obrero del camino de su emancipación.

Tan burgueses en el fondo como los partidos monárquicos, los partidos republicanos españoles blasonan de revolucionarios y defensores de la clase obrera con el solo propósito de servirse de ésta para ocupar algunos puestos en el Parlamento y dificultar el desarrollo del Partido Socialista.

Sin embargo, por mucho que hagan, y ya alcancen el Poder ó continúen en la oposición, esos partidos están fatalmente condenados á perder las masas obreras que hoy figuran en ellos. Dichas masas tienen que inclinarse cada vez más al campo socialista, mientras que los directores de los mencionados partidos se verán obligados á acentuar el carácter burgués de éstos.

Así como no es exacto que los socialistas hayan escogido para luchar distritos por donde se presentaban candidatos republicanos, pues, según queda ya dicho, han luchado en todos aquellos en que contaban con alguna organización y medios, tampoco lo es que en el distrito de Vich los socialistas hayan votado al candidato monárquico.

Sepa *El Pueblo*, por si no lo sabe, que en el Partido Socialista no caben los individuos que, aceptando el programa y los acuerdos del mismo, voten por cualquier candidato burgués.

Los que votan á los monárquicos, y hasta van contra los candidatos de su partido, son muchos republicanos, como lo acredita lo ocurrido en Tarragona y otras poblaciones en la última campaña electoral. Y los que incurren en esa falta de inconsecuencia política, no son, como en el Partido Socialista, arrojados de las filas republicanas.

O *El Pueblo* entiende por hombres avanzados en ideas á ciertos individuos que no hacen más que hablar de libertad y de igualdad, pero sin defender soluciones que hagan posibles ambas cosas para todos los hombres, ó no sabe lo que ha escrito al decir que algunos de los candidatos republicanos que lucharon en las últimas elecciones eran más avanzados que los candidatos socialistas.

¿Quiénes eran esos candidatos? ¿Acaso los Sres. Salmerón, Sol y Ortega, Avila ó Vallés y Ribot? Pues el criterio *avanzado* de esos señores no conduce más que á que se perpetúe el actual orden económico, opuesto ya á toda idea progresiva, y perjudicial para la Humanidad, mientras que el criterio socialista, el criterio de la transformación social sobre la base de la abolición de clases y de la propiedad colectiva ó común, representa no sólo un gran progreso en la evolución histórica, sino que lleva consigo el término de la lucha entre la familia humana.

Si la conducta de los socialistas alemanes es lógica é inteligente, lógica é inteligente debe de ser la nuestra, puesto que es la misma que aquéllos siguen.

La diferencia que hay entre el extraordinario desarrollo del Partido Socialista alemán y el relativamente pequeño del Partido Socialista español no obedece á que el uno observe conducta distinta del otro, puesto que los dos tienen la misma, sino á que ni en instrucción, ni en desarrollo industrial, ni en educación política ni en otras muchas cosas está nuestra nación á la altura de Alemania.

El Pueblo, sus colegas en ideas y todos los periódicos burgueses que pretenden hallar diferencias entre los Partidos Socialistas, yérranla al acometer esa tarea. El Socialismo revolucionario pelea en todas partes por lo mismo, emplea iguales procedimientos y va por el mismo camino.

Y esta unidad grandiosa, lejos de desaparecer ni quebrantarse siquiera, se robustece formidablemente de día en día y no tardará mucho en tener vigor bastante para arrojar del Poder á la clase explotadora en todos los países que pasan por civilizados.

Congreso obrero internacional de Zurich.

He aquí el orden del día definitivo que habrá de tratarse en el próximo Congreso socialista internacional:

- 1.º Medidas que deben adoptarse para alcanzar internacionalmente la jornada de ocho horas.
- 2.º Disposiciones comunes referentes á la manifestación de 1.º de mayo.
- 3.º Táctica política de los demócratas socialistas.
 - a) Parlamentarismo y agitación electoral.
 - b) Legislación directa por el pueblo.
- 4.º Actitud de la Democracia Socialista en caso de guerra.
- 5.º Protección á los obreros.
- 6.º Formación nacional é internacional de Federaciones de oficio.
- 7.º Organización internacional de los demócratas socialistas.
- 8.º Asuntos varios.

ELECCIONES EN ITALIA

A los datos publicados en el pasado número respecto á las elecciones provinciales y municipales que se están efectuando en Italia, tenemos que agregar hoy los siguientes:

En *Bergamo* la candidatura socialista ha reunido cerca de 300 votos más que en las elecciones legislativas verificadas en el mes de febrero último, habiendo salido triunfante el compañero Emilio Gallavresi, que ha obtenido 640 votos.

En *Guattieri* han triunfado todos los candidatos socialistas.

En *Reggiolo* ha sido elegido consejero provincial el diputado socialista Prampolini.

En *Rafo* han salido vencedores los socialistas Mondadori, Frignani, Predieri y Caprari.

En *Valenza* han triunfado todos los candidatos socialistas.

En *Sampierdarena*, de 1.000 votos emitidos, ha reunido 234 el candidato socialista Pedro Chiesa.

En *Lonigo* ha sido electo Angelo Braghetta, socialista. Esta elección ha causado verdadera sorpresa en el campo burgués.

En *Parma*, de los cinco consejeros que correspondía elegir, han ganado tres puestos los socialistas.

Como se ve por los anteriores datos, nuestros correligionarios de Italia van ganando terreno y poniéndose en condiciones de crear un Partido Socialista numeroso y fuerte.

CARTA DE FRANCIA

París, 15 de julio de 1893.

La Bolsa del Trabajo está cerrada al fin; la burguesía francesa puede dormir tranquila. El Gobierno de la República, saltando por encima de las leyes, pisoteando los derechos municipales, se ha apoderado por la fuerza de un edificio que es propiedad de los trabajadores, que el Ayuntamiento de París había costado de sus propios fondos y entregado á los Sindicatos ó Sociedades obreras con anuencia y aprobación del Poder central. ¡Un robo más ó menos que importa á los representantes de la clase capitalista!

Lo que era antes centro de trabajadores activos y laboriosos, punto de reunión adonde acudían los elementos dispersos del proletariado parisiense para organizarse y hacer frente á la explotación burguesa, se halla hoy ocupado militarmente y va á servir, sin duda, en lo sucesivo, de cuartel de tropas.

Tal ha sido la prenda que el Gobierno y la mayoría republicana de la Cámara han ofrecido á sus nuevos aliados de la derecha monárquica. Lo que cualquier Gobierno medianamente liberal habría respetado, el sacro derecho de propiedad, que tan alto proclama la burguesía, la libertad de asociación, que forma parte de los derechos del hombre, este Gobierno republicano lo ha atropellado cínica y descaradamente, con aprobación de los representantes de la burguesía.

El procedimiento no ha sido menos inicuo y miserable que el acto mismo, y los que lo ponían en duda han podido convencerse de que la República fundada en 1871 sobre montones de cadáveres de proletarios ha heredado los procedimientos políticos del segundo Imperio. Al asistir á los acontecimientos de estos días, que marcarán con sello indeleble el régimen político actual, no había más que cerrar los ojos y olvidar fechas para creerse en medio de las célebres manifestaciones de las «blusas blancas» que precedieron á las elecciones legislativas de 1869. La misma farsa revolucionaria, las mismas provocaciones, las mismas violencias de la Policía, que apaleaba á las gentes pacíficas é indefensas y dejaba transitar tranquilamente á los falsos amotinados.

Para que se vea que no exagero en nada estableciendo este paralelo, citaré las graves revelaciones que los diputados Dumay, Dreyfus y Girodet hicieron desde la tribuna de la Cámara en la sesión del 5 de este mes; revelaciones sofocadas por la mayoría é interrumpidas por el presidente.

«Dumay.—El señor presidente del Consejo ha declarado que los agentes ordinarios de este género de motines han sido los instigadores de los desórdenes ocurridos. Estoy conforme con él sobre este punto; pero no lo

estoy sobre la designación, el número y la calidad de estos agentes. Yo he visto con mis propios ojos á los agentes de la Policía secreta... (Interrupciones, rumores, gritos.)

«El presidente.—Sr. Dumay no puede usted entrar en el fondo del debate.

«Girodet.—Señores: El presidente del Consejo ha declarado que los autores del motín habían sido los «profesionales». Yo declaro, en lo que me concierne, que puedo ponerle en el camino... (Interrupciones.)

«El presidente.—Sr. Girodet, la cuestión no es esa. No puedo permitirle, cuando el debate no está abierto, que lance ciertas revelaciones desde la tribuna.

«Camilo Dreyfus.—Yo puedo poner al Gobierno sobre la pista del agente que ha asesinado á Nuger, y usted me impide que lo haga en la tribuna. (Rumores.)

«Girodet.—Yo he visto á un agente de la Prefectura de Policía prender fuego á un kiosco. (Rumores.)

«El presidente.—Sr. Girodet, le ruego que no continúe.»

En la sesión del día 8, el Gobierno fué interpelado nuevamente sobre los desórdenes provocados por la Policía, sobre la concentración de tropas en París, y todo para tener un pretexto de cerrar la Bolsa del Trabajo.

«Camilo Dreyfus» empieza notando que los procedimientos empleados por el Gobierno han comenzado por el asesinato de Nuger y han continuado por la tentativa de asesinato del poeta Juan Carrère.

El orador señala un hecho que no se había producido ni en junio de 1848 ni en mayo de 1871: la invasión de los hospitales. Dreyfus cita la protesta de los internos y de los médicos y cirujanos del Hôtel-Dieu, y añade: «Testimonios no menos autorizados no dejan la menor duda sobre las órdenes de cargar sable en mano, dadas en la calle Jacob, en un barrio que no es seguramente el plantel de los «profesionales del motín». Los agentes llegaron, en su furor, hasta apalea á los comisarios de Policía...»

Tony Révillon hace constar que el Gobierno ha concentrado en París las tropas de diez departamentos en traje de campaña.

Dumay acusa al Gobierno de haber dejado ó mandado construir barricadas para tener un pretexto de llamar tropas á París. «Yo he visto volcar ómnibus y derribar reverberos á treinta pasos de los guardias, y éstos permanecer impasibles: se hubiera dicho que los amotinados trabajaban á jornal. En una palabra, se buscaba un pretexto.»

Y ésta es la verdad, se buscaba un pretexto para cerrar la Bolsa del Trabajo, pesadilla insostenible de la clase gobernante, que había visto siempre en esta institución un peligro para su sosiego. El molusco que preside el Consejo de Ministros, tan ancho de conciencia como procaz de lenguaje, no ha tenido empacho en confesarlo. He aquí sus palabras:

«M. Carlos Dupuy, presidente del Consejo.—El Gobierno habría podido contentarse con suspender el funcionamiento de la Bolsa del Trabajo. Pero ha visto en los desórdenes que han tenido lugar en el barrio Latino la mano de los organizadores de la Bolsa del Trabajo. En presencia de este hecho, si no hubiésemos cerrado la Bolsa, nos hubiésemos inclinado ante un foco de agitaciones revolucionarias.»

Estas aseveraciones gratuitas provocaron protestas de indignación.

«¡Las pruebas! ¡las pruebas!», gritaron varios de nuestros amigos.

El cínico Dupuy se contentó con decir que varias personas habían visto al secretario de la Bolsa del Trabajo tomar parte en las deliberaciones de los estudiantes y excitarlos al desorden.

«Baudin.—¡Es falso, falso!»

Con esta palabra terminaré mi carta. Todo ha sido falso, inicuo, brutal, en la conducta del Gobierno de la República francesa.—L.

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores que el compañero MANUEL SAN EMETERIO ALONSO, de la Agrupación Socialista bilbaína, acaba de fallecer, víctima de rápida y penosa enfermedad.

De carácter enérgico, de voluntad de hierro y de resolución firme, SAN EMETERIO figuraba en el número de los poseídos por la sola ambición de ser útil á su Partido. Activo en grado extraordinario, veíasele en todas partes donde podía desempeñar algún servicio, sin reparar en el riesgo personal que pudiera correr.

Tanto por esto como por su acrisolada honradez, la Agrupación bilbaína habíale confiado hace tiempo el cargo de tesorero, que desempeñaba á satisfacción de todos.

En las últimas elecciones legislativas se distinguió por su energía y entereza, impidiendo en cuanto pudo la compra de votos á monárquicos y republicanos, acción que le valió ser encausado y pasar algunos días en la cárcel.

En los sucesos del 31 de mayo de 1891 tomó una parte activa, siendo igualmente procesado.

En la manifestación de 1.º de mayo del año último mostrósse incansable, pues no sólo consagró muchísimas horas á la preparación de tal acto, sino que en dicho día tomó parte en los meetings verificados en Sestao, La Arboleda, Gallarta y Bilbao.

Lo mismo en las luchas políticas que en las económicas, tanto en la zona minera como en la capital de Vizcaya, SAN EMETERIO fué siempre uno de los que más han trabajado por sostener el ardor de la pelea y de los que han luchado con más decisión.

Puede decirse que de algunos años á esta parte nin-

gún acontecimiento obrero se ha realizado en Bilbao ó sus alrededores sin que él tomase parte en ellos.

Sin exageración ninguna cabe asegurar que el Partido Socialista ha perdido en él á uno de sus más valientes y enérgicos defensores.

La Redacción de EL SOCIALISTA envía á la familia de SAN EMETERIO el más sincero pésame, asóciase á los correligionarios de Bilbao en el dolor que han sufrido con la muerte de tan excelente compañero, y aconseja á todos los que militan en el Partido Obrero que honren la memoria de aquél imitando su ejemplar conducta.

El viernes último, por la tarde, verificóse el entierro de MANUEL SAN EMETERIO.

No obstante ser el tiempo desapacible y el día laborable, el número de trabajadores que asistió á la conducción del cadáver fué numeroso, revistiendo el acto verdadero carácter de manifestación.

A más de la ausencia total de curas—cosa rara en Bilbao—llamaron la atención las cintas rojas que pendían del féretro.

El duelo lo presidió el concejal socialista Orte, y Quejido, presidente de la Agrupación bilbaína, dirigió sentidas frases en el cementerio á los concurrentes, agradeciéndoles su asistencia al acto y ensalzando las virtudes de aquel cuyos restos habían acompañado.

Con fecha 16 del corriente nos transmite nuestro corresponsal en Valencia la siguiente triste noticia:

«ALEJANDRO SALVO ha muerto como mueren muchos trabajadores: en un hospital, importunado constantemente por los curas y las monjas, apartado de sus amigos, sufriendo el yugo de la organización burguesa hasta en los últimos momentos de su vida; apurando hasta la hez el cáliz del dolor.

«Justa es la muerte cuando á la destrucción del organismo han contribuido causas inevitables. En caso contrario es un crimen, crimen que hay que vengar trabajando sin tregua por los ideales que profesaba SALVO, á fin de que cese pronto la explotación del hombre por el hombre.

«Espíritu impresionable, sentía vivamente los males que origina una sociedad contraria al natural modo de ser de sus individuos, y trabajaba con actividad febril por el implantamiento del Socialismo científico.

«Fué uno de los fundadores de la Sociedad de Aserradores mecánicos de Valencia, creó la Agrupación Socialista de Tortosa, á la que representó en el último Congreso del Partido, y contribuyó al fomento de toda organización obrera cuya base fuese la lucha de clases. Hombre de acrisolada conciencia, desempeñó con celo y escrupulosidad cuantos cargos se le confiaron.

«El día 15, á las diez de la noche, ha fallecido SALVO, que contaba 35 años de edad; hoy, á las seis de la tarde, ha sido trasladado su cadáver al cementerio. Al conducirse expofesamente por el Centro Obrero, éste le saludó con su rojo estandarte y puso sobre la caja mortuoria una corona. Ocho carruajes fueron insuficientes para los muchos amigos y correligionarios que le acompañaron á la última morada, y en ésta, ante el espectáculo de una niña de siete años que entre sollozos derramaba flores sobre el cuerpo inerte de su padre, de una hermana que llena de angustia coronaba de besos su fría frente, y de un padre que lamentaba con desesperación tan irreparable pérdida, enaltecimos las dotes que habían dignificado á SALVO é hicimos votos por que todos imitasen su conducta.

«Esta es la mejor manera de honrar la memoria del que peleó incansablemente por la causa obrera.

«Y también el mejor modo de vengar su muerte.»

EL SOCIALISTA siente de todo corazón la pérdida de tan buen correligionario y se asocia á la pena que en estos momentos experimentan su atribulada familia y los compañeros que le estimaban.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Valencia, 16 de julio de 1893.

También los pequeños burgueses de ésta, que, como todos los de su categoría, luchan entre las garras del gran capital, regateando por su parte el sueldo á su defensor el Estado é instituciones que emanan de éste, se han movido y removido la semana última con motivo del aumento de las tarifas industriales, protestando por medio de un meeting celebrado el día 12 y dando lugar á desórdenes y abusos en defensa de sus intereses; desórdenes y abusos que, en último término, pagan cuatro infelices que, fanatizados por la propaganda de absurdos principios, creen por torpes medios realizar sublimes actos revolucionarios, cuando, en realidad, sólo consiguen hacer el juego de sus explotadores, ó sea servir á maravilla los intereses de éstos.

Para juzgar de la conciencia de los que más directamente esquilmán á los trabajadores, baste indicar que en el local donde se celebró el meeting fué aplaudida la presencia del gobernador civil, encargado de hacer cumplir las órdenes que los capitalistas en canuto rechazan.

Atenta la burguesía á defender aquello que por el momento ha de proporcionarle más beneficios, apenas iniciado el desorden y elevada la protesta al Gobierno, recomendó cordura y prudencia á los valencianos, á fin de tranquilizar el espíritu de cuantos se disponen á disfrutar los festejos que con motivo de la feria

prepara el Ayuntamiento y la fresca brisa de nuestra playa.

Vese en todo ello lucha mezquina y repugnante entre lobos de una misma camada, que no pudiendo volverse contra los palos que le propina el desarrollo de los fenómenos económicos, revolucionarios á quienes mucho teme, se agitan entre sí, produciendo, no compasión ni lástima, sino náuseas entre los que aspiran á establecer la fraternidad universal.

A la par que la burguesía se dispone á derrochar miles de duros en festejos públicos, para los que disponen de tiempo y buen humor (léase dinero), la situación desesperante de los trabajadores va acentuándose cada vez más, y las luchas que éstos tienen necesidad de sostener con sus verdugos sucedense muy á menudo, demostrando tan manifiesta anomalía lo que hemos repetido diferentes veces: que el bienestar de unos pocos constituye la miseria de muchos.

A parte de la pequeña huelga que han venido sosteniendo los operarios silleros, huelga provocada por la avaricia del industrial Rafael Villanova, y que llega ya á su término á completa satisfacción de nuestros compañeros, ha surgido otra importante en uno de los principales talleres de aserrar madera de esta localidad, que ha tenido por causa intentar el burgués reducir el número de sus obreros cargando el trabajo sobre los demás, mediante un pequeño aumento en los salarios; *generosidad* que no han aceptado los aserradores, en primer término por sentimiento de solidaridad y compañerismo hacia aquellos á quienes tocara la desgracia de ser despididos, y en segundo porque con tan *filantrópica* medida se embolsaba algunas pesetas más el *inteligente* industrial.

Empezaron por abandonar el trabajo tres compañeros á quienes más directamente afectaba la reforma indicada y acabaron por dejarlo todos los restantes á instancia de su explotador, el cual, adivinando lo que iba á suceder, quiso realizar un acto de *energía*, sin perjuicio de que á los deseos mostrados por él de que volvieran al taller se le haya contestado que no mientras abrigue la pretensión de reducir el número de operarios y sostenga en su casa á la hez y escoria que produce el envilecimiento moral de una sociedad que tiene metalizado el corazón á dos miserables traidores, á los lacayos *Pascual Villanova*, expulsado en Barcelona por traidor, y á *Bautista Llacer*, cuya conducta nada correcta pueden certificar, si no en esta ocasión, en otra, los burgueses Blas Martí, Pardo y el Enguerino, sin contar otro traidor de no tan malos antecedentes y dos ó tres aprendices cuya ignorancia les lleva al extremo de perjudicarse á sí mismos.

Como acontece generalmente, base puesto la fuerza pública al servicio de la burguesía, deteniendo la benemérita, á instancia del indicado traidor Llacer, á los dignos compañeros Manuel Suárez, Joaquín Pons y Carlos Ortiz, que fueron encarcelados por el supuesto delito de coacción, que, si existe, es sólo por parte del burgués. Dichos compañeros han sido recientemente excarcelados en virtud de la protesta formulada ante el gobernador por una Comisión de obreros.

Además de que el ánimo de los huelguistas es excelente, existen pocos parados en el oficio citado, por lo que es de esperar pronta y completa victoria para los compañeros aserradores.

Confianza comunicamos en breve el resultado de esta lucha, se despiden de vosotros deseándoos salud y revolución.—*El correspondiente*.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN DE MADRID

El sábado 22 del actual, á las ocho y media de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea general ordinaria en la calle de Jardines, 20, segundo, en la que se examinará la gestión del Comité durante el trimestre y la del Consejo de Administración de EL SOCIALISTA, y se elegirá el compañero que ha de representar al Partido en el Congreso internacional de Zurich.

Habiendo entre las resoluciones tomadas por el Comité algunas de suma importancia, se recomienda á los correligionarios la puntual asistencia.

Madrid, 19 de julio de 1893.—V. DIEGO ABASCAL, secretario.

AGRUPACIÓN DE SAN ANDRÉS DE PALOMAR

Esta Agrupación celebrará reunión general extraordinaria el domingo 23 del corriente, á las cuatro de la tarde, en su local social, Mayor, 80, á fin de tratar asuntos de interés para el Partido.

Se recomienda á todos los afiliados que asistan á dicho acto.

San Andrés de Palomar, 16 de julio de 1893.—José Ros, secretario.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Palma de Mallorca.—El Comité de la Agrupación Socialista ha acordado celebrar con un modesto banquete la victoria electoral de nuestros correligionarios de Alemania.

San Juan de Vilasar.—La propaganda que hacen nuestros correligionarios de esta localidad les da excelentes resul-

tados, habiendo logrado en poco tiempo aumentar en 25 por 100 el número de sus afiliados.

Barcelona.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, eligiendo para formarle á los siguientes correligionarios:

Sebastián Llesuy, secretario 1.º—Pedro Dalmau, idem 2.º—Emilio Solá, idem 3.º—Juan Rivera, tesorero.—Juan Cabré, contador.—Mauricio Bernat, Manuel Sánchez, Enrique Roma y Cristóbal Uñó, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Pedro Dalmau, Olmo, 10, 1.º, 2.º.

Ferrol.—Esta Agrupación ha resuelto conmemorar con un modesto té la victoria alcanzada recientemente en el terreno electoral por los socialistas alemanes.

FRANCIA

La Federación Girondina del Partido Obrero, en su segundo Congreso, verificado el 2 del actual en Libourne, ha tomado, entre otros, los siguientes acuerdos:

Que todos los candidatos del Partido Obrero de la Gironda reciban el mandato de proceder de acuerdo con el Consejo Nacional del Partido;

Que todos los diputados socialistas de la Gironda entreguen á la Caja del Consejo Nacional la novena parte de la dieta que perciban;

Que los candidatos por la primera, segunda y tercera circunscripciones de Burdeos sean respectivamente los correligionarios Chiché, Jourde y Cousteau;

Que en las demás circunscripciones de la Gironda designen los candidatos las organizaciones del Partido, pero sometiendo los á la ratificación del Comité Federal ó del Consejo Nacional;

Que el ciudadano Evasuy represente á la Gironda en el Congreso internacional de Zurich;

Que el Comité Federal resida en Libourne,

Y que el tercer Congreso de la Federación Girondina se verifique en Lormont.

Los dos primeros acuerdos los presenta como proposición á todo el Partido la citada Federación, y también propone que los diputados socialistas elegidos en las próximas elecciones celebren un Congreso donde determinen la conducta que han de seguir en el Parlamento.

El ciudadano Guesde, como individuo del Consejo Nacional del Partido Obrero, ha tomado parte en este Congreso.

—En un Congreso celebrado en Caudry se ha constituido la Aglomeración socialista cambresiana con objeto de realizar en dicha comarca una activa propaganda de las ideas revolucionarias.

En breve designarán estos correligionarios el compañero que ha de luchar en las próximas elecciones de diputados.

—En Saint-Denis se ha verificado un Congreso de concejales socialistas.

Asciende á 100 el número de los que han asistido.

La sesión inaugural la presidió el alcalde de la citada localidad.

ALEMANIA

Recientemente se han verificado en Baviera elecciones de diputados.

Aunque para la elección de los Parlamentos de los Estados que constituyen el Imperio alemán el sufragio es restringido, la Cámara bávara cuenta con cinco diputados socialistas.

AUSTRIA

En todas las grandes ciudades se organizan nuevos *meetings* obreros con objeto de reclamar el derecho electoral para todos los ciudadanos mayores de edad.

Este movimiento progresa notablemente, viéndose muy concurridas las reuniones.

Toda la Prensa burguesa ocupase de esta reclamación. Los periódicos liberales están divididos: unos, muéstranse conformes con que el sufragio alcance á todos los ciudadanos, y otros juzgan que es bastante la extensión del derecho electoral. La Prensa conservadora combate duramente toda idea de reforma, manifestando que la experiencia demuestra que el Socialismo gana terreno principalmente en los países donde se ha establecido el sufragio universal.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Sociedad de obreros Panaderos ha celebrado el día 16 con un modesto banquete el primer aniversario de su fundación.

El local destinado al acto, que era el restaurant de San Luis, estaba completamente lleno de compañeros de dicha Sociedad, entre los que reinó verdadera fraternidad y el mayor orden.

A la fiesta fueron invitadas todas las Sociedades de resistencia de esta capital.

Terminada la comida, hicieron uso de la palabra los compañeros Louro y Canoura, por la Sociedad de Obreros Panaderos; Figuerola, por la de Panecilleros; Pazos, por la de Albañiles; Arboledas, por la de Carpinteros de armar; Rey, por la de Cerrajeros; Elípe, por la de Encuadernadores; González, por la de Broncistas, Plomeros y Vidrieros; Rodríguez Alonso, por la de Marmolistas; Padilla, por la de Carpinteros de taller; Simal, por el Comité Central de la Federación Tipográfica; Cermeño, en representación de las Sociedades de Canteros y Ebanistas, que no pudieron enviar delegados propios; Caballero, por la de Estuquistas, y Abascal, por la Asociación del Arte de Imprimir.

En los discursos de estos compañeros se hizo resaltar la necesidad de la unión más estrecha entre todos los trabajadores, prometiendo todos trabajar sin descanso hasta que la clase obrera forme un ejército fuerte y bien disciplinado, que pueda dar el golpe decisivo á la clase explotadora.

El abogado de la Sociedad de Panaderos, Sr. Retortillo, dirigió breves frases á los comensales.

La reunión se disolvió dando un viva á la unión de todos los trabajadores del mundo.

Málaga, 10 de julio.—Invitada la Comisión de propaganda del Centro Obrero por la Sección de Agricultores del Palo Dulce, barriada de Huelin, á una reunión que había de verificarse en dicho punto el domingo 9 del corriente, acudió aquella á exponerles la conveniencia de la asociación.

El compañero Rivera (agricultor) abrió la sesión, explicando el objeto de ella.

El compañero Claros leyó unas poesías alusivas al acto, que agradaron mucho á la concurrencia.

El veterano León Durán criticó la avaricia de nuestros explotadores, atribuyendo á ella la mayor parte de los males que sufrimos, y recomendó á todos la más estrecha unión para poner término á los sufrimientos y la miseria de la clase trabajadora.

Baldomero Gil defendió el derecho á la vida de todos los seres humanos, expuso los medios de que se vale la burguesía para conservar sus privilegios y aconsejó la formación de Sociedades de resistencia á fin de quebrantar aquéllos y facilitar la emancipación económica de los trabajadores.

Campos manifestó que siendo un axioma el que la redención de los obreros ha de alcanzarse por el esfuerzo de los mismos proletarios, éstos no deben perder el tiempo viviendo en el aislamiento, sino unirse y estudiar para hacer frente á la explotación criminal que la burguesía realiza con los trabajadores y acelerar el instante de que esa explotación no exista.

Manuel Gil sostuvo que el obrero de hoy está en peores condiciones materiales que el de la antigüedad, citando datos en apoyo de su tesis, y concluyó excitando á todos á que se unan en apretado haz para derrumbar la sociedad burguesa, que no produce más que trastornos y calamidades.

El presidente hizo el resumen de todo lo expuesto por los compañeros citados é invitó á los concurrentes á que se inscribieran en las filas de la asociación.

El acto terminó á los gritos de ¡Viva la unión de todos los oprimidos!

Muchos individuos solicitaron su inscripción. La concurrencia no fué escasa y se espera que esta reunión ha de dar excelentes resultados.—*J. G.*

—En junta general celebrada últimamente por la Sociedad de Carpinteros se ha renovado la Junta Directiva, siendo elegidos para constituirla los compañeros siguientes:

Domingo Galo, presidente.—Baldomero Gil, vicepresidente.—José Porra, tesorero.—José Hurtado, contador.—José Muñoz, secretario 1.º—Ildefonso Baena, idem 2.º—José Guerrero, Emilio Perdiguero y Luis Durán, vocales.

—La Sociedad «La Fabril», que había votado el envío de 100 pesetas, en dos veces, á los descargadores del muelle de Gijón, les ha remitido sólo 50 por recibir la noticia de que había terminado la huelga cuando iba á enviar las otras 50.

La misma Sociedad ha acordado auxiliar con 100 pesetas semanales á los toneleros en huelga de aquella capital mientras dure la contienda que mantienen con un patrono.

Es digna de aplauso la manera espléndida con que «La Fabril» cumple los deberes de solidaridad con los trabajadores huelguistas.

Valencia.—La Sociedad del Arte del Hierro, en junta general ordinaria verificada el 2 del corriente eligió delegado y suplente respectivamente para representar á la Unión General de Trabajadores en el Congreso internacional de Zurich á los compañeros Facundo Perezagua y Toribio Reoyo.

También renovó la mitad de la Junta Directiva, quedando ésta constituida en la forma siguiente:

Vicente Valls, presidente.—Agustín Marco, vicepresidente.—Tomás Díaz, tesorero.—Antonio Llovet, contador.—José Lillo, secretario 1.º—Enrique Clota, idem 2.º—Francisco Roca, idem 3.º—Vicente Albert, Vicente Ortiz, Mariano Díaz, Pascual Conejero, Felipe Castellano y Bautista Ramada, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan calurosamente á todos los que luchan por el mejoramiento de su clase.

La correspondencia se dirigirá á nombre del secretario 1.º, Angeles, 10, principal.

Almería.—El día 4 del corriente se ha inaugurado el nuevo local de las Sociedades que constituyen el Centro Obrero.

La concurrencia fué numerosísima, leyéndose cartas del Centro Obrero de Málaga y de nuestro amigo Iglesias, y haciendo uso de la palabra los compañeros Agustín Andrés, Manuel González, Antonio Esquina, Francisco Albres, Miguel Cruz, Pedro Pérez, Antonio Serra y Rafael Salinas, que fué invitado al acto.

Ha habido mucho entusiasmo.

—Los barrileros han conseguido que se les aumente medio real el precio de cada barril.

Barcelona.—La Sociedad de Torneros marmolistas, que se ha disuelto por no contar con número suficiente de individuos, ha hecho entrega de sus fondos y de los documentos á la Sociedad de Marmolistas de Barcelona y sus contornos; habiendo resuelto los individuos que pertenecían últimamente á aquella cotizar en ésta.

—Con arreglo á nuevos Estatutos se ha constituido la Junta del Centro de Sociedades Obreras de Barcelona, que tiene su residencia en la calle del Olmo, 10, 1.º, 1.ª

Ferrol.—Han ingresado en la Unión General de Trabajadores las Sociedades de Albañiles y de Constructores de calzado.

Valladolid.—El compañero P. C. nos ha remitido 2 pesetas para los sombrereros huelguistas de Zaragoza.

San Martín de Provensals.—Ha terminado la huelga que durante quince días han sostenido los obreros de la fábrica Saldridgas, obteniendo los huelguistas un aumento de medio real en pieza.

En la fábrica del Sr. Xifreda se han declarado en huelga los trabajadores por no querer consentir que se les rebaje el precio de la mano de obra.

San Juan las Fontes.—Dícese que los albañiles, que estaban en huelga, han obtenido un completo triunfo en su demanda.

Nos alegraremos que así sea. A dichos compañeros les ha auxiliado pecuniariamente en su contienda la Sección de Papeleros.

Palamós.—Han salido victoriosos en su huelga los albañiles, que han conseguido 25 céntimos de aumento en su salario.

Iturrigorri.—Se han declarado en huelga los operarios de la fábrica de mechas.

Villena.—Se ha suspendido el servicio del ferrocarril de la línea de Villena á Alcoy por oponerse los empleados á verificar sus trabajos con motivo de no pagarles la Empresa desde hace diez meses.

Caldas de Montbuy.—Los fabricantes de esta localidad han vuelto á abrir sus fabricas en las mismas condiciones de trabajo y salario que antes tenían.

Los patronos han adoptado esa resolución ante la entereza manifestada por los operarios.

Nos alegramos de que la unión obrera haya roto la coalición patronal.

Bilbao.—La Sociedad de Canteros ha nombrado una Co-

misión con objeto de realizar los trabajos preliminares para crear una Federación nacional de dicho oficio.

La mentada Sociedad tenía en Caja á principio de este mes la cantidad de 1.500 pesetas.

Alicante.—Se ha constituido en esta capital la Sociedad de Barberos, que forma parte del Centro Obrero.

FRANCIA

Se ha verificado en París un Congreso de representantes de Bolsas del Trabajo.

Entre las resoluciones en él tomadas figuran las siguientes: jornada de ocho horas en todos los talleres y arsenales del Estado, establecimiento de una Caja nacional para favorecer las huelgas declaradas reglamentariamente, y unión de todos los Sindicatos obreros.

PORTUGAL

En Oporto están en huelga los sombrereros de la casa Costa Braga.

En su lucha, que tiene por objeto establecer una nueva tarifa, son apoyados por sus compañeros de las otras fábricas, los cuales contribuyen con el 10 por 100 de lo que ganan semanalmente.

Alcanzada que sea en dicha casa la mejora reclamada, se solicitará de otra, extendiéndose luego sucesivamente á las demás.

—Se hallan en huelga también en la misma ciudad los obreros metalúrgicos de la fábrica Devezas, que solicitan las mismas condiciones de trabajo que hay en los otros establecimientos de su profesión.

—Se han declarado en huelga las obreras de la fábrica de cigarrillos y cigarrillos de Lisboa.

INGLATERRA

Se han declarado en huelga en la cuenca carbonífera de Forestofdean 3.000 obreros.

ITALIA

Las tejedoras de Bergamo que, según dijimos en nuestro número anterior, se hallaban en huelga en número de 4.000, han triunfado.

La jornada de trabajo, que era antes de 14 y 15 horas, ha quedado reducida á 11, habiendo logrado, además, aumento de salario.

AUSTRIA

Los guanteros de Viena han decidido celebrar en dicha ciudad un Congreso nacional de obreros de su oficio el 8 de septiembre próximo.

El objeto de este Congreso es crear una Federación de todos los guanteros de Austria.

De 2.000 trabajadores del mencionado oficio que hay en este país, sólo 700 están asociados.

—Los curtidores de Brunn (Moravia), que estaban en huelga, han alcanzado un completo triunfo.

Su reclamación comprendía los siguientes puntos:

Jornada de diez horas y nueve el sábado; supresión del trabajo el domingo; salario mínimo de 6,30 florines (13,25 pesetas) por semana para los obreros auxiliares; una peseta diaria de aumento para los demás trabajadores, y pago doble por las horas suplementarias.

—Ha terminado también la huelga de los carpinteros de Viena, consiguiendo los huelguistas algunas de las reclamaciones formuladas.

—Igualmente han vuelto al trabajo los ebanistas de dicha capital, que estaban en huelga, logrando reducir la jornada de trabajo tres cuartos de hora y aumentar un poco el salario.

CHILE

Habiendo atribuido *El Heraldo*, de Valparaiso, propósitos criminosos á la Unión de Albañiles, Estacadores, Marmolistas y Canteros, ésta ha respondido enérgicamente por medio de una hoja, desmintiendo todo lo dicho por aquél y afirmando que la Unión se propone el sano fin de disminuir la explotación que sufren sus asociados.

MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

Pero por mucho que se persista en estas persecuciones ó que se las multiplique, el Partido Demócrata Socialista alemán no cederá en la lucha para emancipar al proletariado de sus cadenas sociales y políticas. Fiel á sus deberes hacia sus compañeros de clase, como hacia los proletarios de todos los países, dispuesto á combatir y sacrificarse, permanecerá en lo porvenir, como ha permanecido en el pasado, en el puesto de combate.

INGLATERRA

El informe que sigue, y que presentamos á los delegados al Congreso internacional de trabajadores socialistas de 1891, no pretende tratar extensamente el asunto en que se ocupa. Es tan sólo un sumario de la importante labor que se ha hecho en favor de la clase obrera en la Gran Bretaña é Irlanda durante los dos últimos años, es decir, desde el Congreso internacional de 1889.

Queremos que se entienda bien que no pretendemos hablar en nombre de un «partido del trabajo» inglés. Desgraciadamente, tal partido no existe aún, si bien está en vía de formación. Otros informes ingleses os serán presentados. En cuanto al nuestro, todo lo que os podemos decir es que le creamos exacto, y esperamos que los hechos y documentos que recopila ofrecerán algún interés á nuestros codelegados, al mismo tiempo que les serán útiles.

Se han distinguido los dos últimos años por una actividad febril. Ellos son, en efecto, el punto de partida de una nueva era en la historia del movimiento obrero en la Gran Bretaña é Irlanda. Antes de entrar en detalles, diremos una palabra sobre la tendencia general de este

Aplazamos para el próximo número la inserción de varias listas de cantidades recibidas por el Comité Nacional con objeto de atender á los gastos que ocasione el delegado del Partido en el Congreso internacional de Zurich.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Cantidades ingresadas en la Tesorería de este Comité para sufragar los gastos que origine la representación de nuestro Partido en el Congreso internacional de Zurich.

Suma anterior, 81,65 pesetas.

Madrid (3.ª lista).—R. Blanco, 0,50.—M. Villoria, 0,25.—C. Roig, 0,25.—R. F., 0,25.—E. González, 0,25.—J. Chapinal, 0,25.—P. Sáenz, 0,50.—F. Maqueda, 0,25.—L. García, 0,25.—A. G. y Rico, 0,25.—E. Mateo, 0,20.—Louro, 0,20.—V. García, 1.—A. Elejalde, 0,50.—A. G. Vaquero, 0,30.—A. Navidad, 1.—Morato, 0,25.—S. González, 0,25.—J. Padilla, 0,25.—M. Gómez, 0,50.—Iglesias, 0,25.—Total, 7,70 pesetas.

San Martín de Provensals (1.ª lista).—J. Castillo, 0,50. Un aprendiz de bodega, 1,25.—G. Martínez, 0,05.—J. Edo, 0,30.—J. Picas, 0,10.—F. Santamaría, 0,45.—L. Estrada, 0,60. R. Coch, 0,40.—F. Vidal, 0,50.—J. Bertrán, 0,50.—A. Manent, 0,30.—Un socialista, 0,05.—Total, 5 pesetas.

Bilbao (1.ª lista).—A. Echevarría, 0,50.—A. Navajas, 0,25. S. Nájera, 0,45.—F. Urrea, 0,30.—J. Zúñiga, 0,50.—C. Cerezo, 0,25.—J. Lay, 0,50.—E. Castillo, 0,25.—M. Orte, 0,25.—V. García, 0,30.—B. Acharandio, 0,20.—M. Zamora, 0,50.—J. A., 0,25.—R. C., 0,25.—V. Alba, 0,25.—V. H., 0,25.—J. G., 0,50. A. G. Q., 1.—F. Iza, 0,25.—A. Mardones, 1.—G. García, 0,50. A. Urquijo, 1.—L. Jimeno, 0,25.—N. Lay, 0,25.—L. Cerezo, 0,50.—L. Cerezo, 0,50.—M. Serrano, 0,50.—J. Astoreca, 0,50. J. B. Urquijo, 0,50.—J. María, 0,50.—F. Tellería, 0,30.—B. Acharandio, 0,20.—J. M. Bereciarlúa, 0,20.—Un obrero, 1.—Rubio, 0,05.—V. Alba, 0,25.—H. Rosendo, 0,50.—D. Carral, 0,25.—R. González, 0,25.—C. Vallejo, 2.—G. Arnedo, 0,50.—M. Merodio, 0,50.—F. Merodio, 1.—J. Merodio, 0,50.—L. Merodio, 0,50.—P. Merodio, 0,50.—J. Achaga, 0,50.—J. Vozmediano, 0,25.—Total, 22,25 pesetas.

Málaga (1.ª lista).—E. S., 5.—R. Salinas, 1.—S. Arias, 1.—J. Tovar, 1.—M. Gil, 1.—J. Moreno, 1.—A. Espinosa, 1.—L. Durán, 1.—V. Mairena, 1.—T. Ruiz, 1.—J. Bonilla, 1.—A. Campos, 1.—J. Guerrero, 1.—Total, 17 pesetas.

Zaragoza (1.ª lista).—G. S., 1.—M. Pastor, 0,25.—S. A. Pina, 0,10.—Total, 1,35 pesetas.

Berga.—J. P., 0,15.

Mataró (4.ª lista).—J. Surell, 0,20.—Pich, 0,20.—J. Soler, 0,25.—J. Cot, 0,10.—J. Costa, 0,15.—J. Basar, 0,15.—J. Girbau, 0,10.—A. Valdé, 0,20.—Tellechea, 0,25.—J. Martí (hijo), 25.—S. Umberto, 0,15.—J. C., 0,25.—J. Rovira, 0,30.—J. Vidal, 0,20. E. Buxó, 0,25.—Rodón, 0,15.—J. Bes, 0,20.—F. Noguera, 0,20. P. Cucurell, 0,10.—J. Martí, 0,25.—J. Cuní, 0,10.—J. X., 0,15. P., 0,15.—S. Vilá, 0,20.—J. Fernández, 0,10.—F. Sabé, 0,10. J. Torres, 0,20.—J. Drubau, 0,15.—S. Ferrerons, 0,15.—J. Mossellas, 0,15.—Voltas, 0,15.—I. Grau, 0,15.—J. Bellavista, 0,15. M. Bada, 0,40.—J. Morell, 0,10.—Travería, 0,20.—Cap..., 0,20. A. Arnau, 0,20.—A. Cabot, 0,20.—M. Cabot, 0,10.—Rectoret, 0,20.—R. Bartra, 0,20.—J. Molits, 0,20.—J. Rovira, 0,10.—F. Bot, 0,20.—M. Bagot, 0,20.—J. Xarau, 0,10.—J. Biosca, 0,10. G. Planas, 0,20.—Un tejedor, 0,25.—L. Ventura, 0,10.—J. Juliá, 0,25.—J. F., 0,25.—J. Pla, 0,15.—J. Cuní, 0,20.—Puig Coll, 0,20.—Tarrés, 0,10.—Rocafort, 0,50.—Total, 10,75 pesetas.

Toledo (1.ª lista).—J. Perezagua, 1.—L. Borbón, 0,75.—P. Borbón, 1.—M. Reyes, 0,70.—M. Muñoz, 0,50.—P. López, 0,25.—F. García, 0,30.—T. Sancho, 0,50.—Total, 5 pesetas.

San Juan de Vilasar.—Agrupación Socialista, 15 pesetas.

Manresa (2.ª lista).—Un obrero en hierro, 1.—J. Sala, 0,25.—A. Gassó, 0,25.—Un comerciante, 1.—L. y T. Rosal, 0,75.—Su hija Carmen, 0,25.—J. Rovira, 0,50.—M. Franch, 0,50.—Surolla y Surolla, 0,50.—L. Torrens, 0,50.—Total, 5,50 pesetas.

movimiento, conocido generalmente con el nombre de «nuevo unionismo». Esta tendencia ha sido y es aún, sin contradicción, socialista. Es cierto que en Inglaterra los términos «partido del trabajo» y «partido socialista» no son aún sinónimos, como lo son en el Continente; pero lo serán en breve, aunque muchos «nuevos unionistas» sean los primeros en negar enérgicamente que esto suceda. Es cierto también que el socialismo de la mayoría del pueblo acaso sea vago é inconsciente, y que nosotros no tenemos, en el sentido que á estas palabras se da en el Continente, un partido socialista. Pero casi todos los *leaders* ó directores de este movimiento en el Reino Unido son socialistas, y los términos «socialista» y «socialismo», que fueron al principio términos de censura y desprecio, serán antes de mucho los mejores calificativos para obtener el respeto y la confianza de la clase trabajadora. Esto es debido al hecho de que los obreros han encontrado en los socialistas sus amigos más verdaderos y más fieles. La enseñanza de los socialistas y el sentimiento de confianza que han inspirado han hecho nacer entre los obreros la idea de que ellos pertenecen á una clase, y de aquí que hayan comenzado á comprender que viven en medio de una guerra de clases: esta comprensión les ha llevado á crear en el Reino Unido un partido del trabajo como el que existe en el Continente; un partido que combate por la clase obrera contra la clase patronal; que se afirmará en todas las elecciones parlamentarias, como también en las elecciones municipales, parroquiales, etc. Por grandes que hayan sido las victorias del «nuevo unionismo», por magnífico que se juzgue el trabajo de organizar miles de obreros hasta ahora extraños unos á otros, este sentimiento creciente de los obreros británicos que les hace considerarse como una clase distinta, es un hecho más importante y trascendental que los otros dos. Y este sentimiento es debido á las enseñanzas de los socialistas, á su trabajo enérgico é infatigable. Durante años enteros han predicado en desierto, haciendo pocos pro-

Castro-Urdiales.—F. S., 0,35.

Valladolid.—P. C., 1 peseta.

Guernica.—Un socialista, 0,25.

Importa lo recaudado hasta la fecha, 172,90 pesetas.

Madrid, 17 de julio de 1893.—ANDRÉS CERMENO, tesorero.

CONVOCATORIA

El próximo domingo, 23 del corriente, á las ocho y media de la mañana, celebrará junta general ordinaria en su domicilio (Jardines, 20, 2.ª) la Sociedad de Carpinteros de armar.

En ella se examinarán las cuentas del semestre, se renovará la mitad de la Junta Directiva y se elegirán el delegado y suplente que ha de representar en el Congreso internacional de Zurich á la Unión General de Trabajadores.

Madrid, 17 de julio de 1893.—LA JUNTA.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Tarragona.—M. M.—Se hicieron las modificaciones. Se mandaron 3 «Leyes» á J. P.

Castro Urdiales.—F. S.—Recibidas 3 pesetas: 0,65 de su suscripción hasta fin septiembre, 2 de paquetes hasta el número 387 y 0,35 para los gastos del delegado. Se mandó la fotografía, cuyo precio es 60 céntimos. Se mandará el número como pide.

Málaga.—J. G.—Se remitieron 20 «Leyes de reunión».

Sestao.—P. B.—No hay ejemplares del folleto que pide.

Bilbao.—F. P.—Se sirve la nueva suscripción. Se mandan 25 «Controversias».

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Se mandan 20 ejemplares más de este número. También remitimos 4 alegorías en colores. San Juan de Vilasar.—J. F.—Recibidas por conducto de A. 28,70 pesetas: 5,50 de paquetes hasta el número 383, 1 de la suscripción de M. E. hasta fin junio y el resto para lo que indica.

Burgos.—P. L.—Se hace lo que pide. Se mandarán los resguardos.

Játiba.—C. D.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el número 345. Se mandan 10 ejemplares más. Se modifica la dirección.

Gibraltar.—B. C.—Recibidas 2 pesetas de las dos nuevas suscripciones de esa hasta fin septiembre.

Guernica.—C. J.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin octubre, 0,20 de un ejemplar de la «Controversia», 0,05 de uno de los «Estatutos», 0,50 de una alegoría de la «Commune» y lo demás para lo que indica.

Bilbao.—J. V.—Recibidos 10 céntimos que faltaban de una «Controversia».

Cádiz.—M. E.—Recibidas 11 pesetas de paquetes hasta el número 384. Se hace lo que pide.

Jerez.—D. L.—Recibidas 13 pesetas de la cuenta de paquetes de D. hasta el número 383.

Zaragoza.—M. P.—Recibidas 21,50 pesetas: 2 de la suscripción de M. L. hasta fin septiembre, 1 de la de A. M. hasta fin junio, 1 de la de P. R. hasta la misma fecha, 1 de un ejemplar de la «Miseria», 10 de 10 retratos y 6,50 de lo que indica.

Barcelona.—J. V.—Escribimos.

Terque.—E. O.—La suscripción terminó en junio. Se cambia la dirección.

Areniega.—I. J.—Escribimos.

Bilbao.—F. P.—Se hace el traslado y lo demás que pide.

Gracia.—F. J.—Se sirve su suscripción.

Zaragoza.—M. P.—Se mandaron los diez ejemplares más que pedía del número pasado.

Bilbao.—V. H.—Se mandan 6 ejemplares de la «Miseria», 6 del «Colectivismo», 6 del «Estudio», 12 de la «Controversia» y 10 «Leyes».

Barcelona.—B. M. R.—La suscripción de C. se sirve.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

séritos. Pero no se desanimaron por eso, y continuaron su propaganda. Hoy el resultado es patente.

Consciente ó inconscientemente, el programa socialista es ahora el del «nuevo unionismo». Sin embargo, como ya hemos dicho, no hay un «partido socialista» en Inglaterra; hay muchos partidos socialistas, todos los cuales, cada uno á su manera, hacen algo bueno; pero más bien son sectas que un partido. Entre estos partidos socialistas, el más numeroso, y el que, quizá más que ninguna otra organización socialista (con la ayuda de muchos individuos que no forman parte de ella), ha contribuido á extender los principios del Socialismo científico entre los obreros, es la «Federación Democrático-Social». A ésta ha seguido la «Sociedad Fabiana», en la que se han refugiado las personas de la clase media demasiado honradas para conformarse con las condiciones de la sociedad presente, demasiado instruidas para alistarse en el *Ejército de Salvación*, y demasiado superiores para identificarse con el vulgo profano. Además de haber dado un número inmenso de conferencias y publicado útiles estadísticas, los fabianos han hecho más en provincias. No se han mostrado menos superiores, y han prestado un gran servicio, agrupando á los socialistas que, deseosos de organizarse, no querían, sin embargo, incorporarse á la Federación Democrático-Social. Existe también la Sociedad socialista de Bloomsbury, que, además del trabajo de educación, puede reivindicar el honor de haber tomado la iniciativa de la manifestación del mes de mayo en Inglaterra en favor de las ocho horas.

Hay, por otra parte, un gran número de Sociedades socialistas, tanto en Londres como en provincias, establecidas con un fin loable y más ó menos útiles. Ninguna es importante numéricamente; su fuerza y su influencia se hacen sentir más bien en el nuevo movimiento obrero y en su tendencia general que en ellas mismas. Se puede formar una idea del modo como las doctrinas socialistas han influido sobre las masas, cons-